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据淘榜单联合淘宝直播发布的《2019年淘宝直播
生态发展趋势报告》显示，2018年，淘宝直播平台带
货超千亿元，同比增速近400%。带货网红成为海量产
品的人工鉴别筛选器，以个人信誉和口碑为保证，为自
己的粉丝推荐值得购买的各类商品。随着粉丝越来越
多，通过野蛮生长扩张的直播带货平台正面临着严峻的
考验。

最近频繁爆出的直播事件，已经让许多从业者提高
了警惕，依依作为淘宝平台上的头部主播之一也非常苦
恼。自从昕怡被封号之后，在她的直播间内，就会频繁
出现一些问“真的假的”“货源有保障吗”“怎么证明不
是假货”之类的评论，这种质疑性的直播氛围会给直播
者造成很大的压力，因为在这种氛围下，要鼓动消费者
下单买货会事倍功半。

“不得不承认，直播行业里确实存在一些投机者。
造成这种现象的原因是多方面的，一个是淘宝直播发展
过快，特殊的供应链体系造成现在监管较难。说实话，
以美妆产品为例，如果不走天猫的体系，就现在直播团
队的人力，如果没有行业自觉，假货一定满天飞。另外
一个原因就是当前机构主播对货品的识别、筛选存在信
息差，为了增加直播噱头，压价过狠也让一些做高A的
劣币有机会驱逐良币。”

和亮剑一样，作为商品的把关方，他们能做的就是
尽可能谨慎地对商品进行选择。但选择时，仍有可能受
到蒙蔽，比如最近讨论颇多的数据造假问题。这种数据
造假不仅会体现在产品页面，刷好评、打五星用来迷惑
选品方，还会被没有行业自觉的直播从业者利用。

记者在淘宝搜索直播开通指导时，接触到一些游走
在灰色地带的商家。他们表示，如果记者有意开通淘宝
直播，他们可以配合做十五天的数据，帮助拿到浮现
权。所谓浮现权就是在淘宝公共频道展示的机会，这个
权利意味着直播间将获得更多的流量，也能获得更多的
交易机会。有了这种捷径，很多主播不需要经过严苛的
实战审核就能轻松走入公众视线中，也让整个平台环境
多了一些隐患。而这种数据操作从外部监管来说很难识
别，只能从平台内部击破。

“虽然短期可能会受一点影响，我还是希望淘宝以
及有关部门能够相互配合，制定出监管细则。从这两年
的直播发展看，淘宝平台确实把一些产品的供应体系、
定价体系做得很透明，也养大了一些性价比很高的国产
品牌，这个生态需要维护，不能因为个别主播谋取私利
就抹杀了网红带货的合理性。”依依感叹道。

据了解，2019年6月至11月，国家市场监管总局
等8部门联合开展2019网络市场监管专项行动（网剑
行动），严厉打击网上销售假冒伪劣产品、不安全食品
及假药劣药。9月至明年12月，最高人民检察院、国家
市场监管总局、国家药监局将在全国联合开展“落实食
品药品安全‘四个最严’要求”专项行动，对网红食品
安全违法行动重拳出击。国家法律和相关部门的监管正
与网红带货中的不法行为“赛跑”。随着消费者辨别能
力的提升、平台监管的收紧、执法力度的加强，网红带
货终将回归初心：让更多优质商品，遇见真正需要的
人。

不论是李佳琦的实验“翻车”，还是昕怡的争议货
品，其背后都指向了同个问题：直播间的商品是如何选
择的？中间是否有设置合理的甄选程序呢？

李佳琦曾在一次采访中透露，自己直播间的商品通
过率只有不到10%。在李佳琦所属的美腕（上海）网络
科技有限公司中，三百多名员工都是围绕着他的个人IP
转。员工每天到公司的第一件事情就是拆两小时快递，
这些都是世界各地品牌方寄来的样品。也就是说，对于
很多品牌来说，能够进入李佳琦的直播间，无异于中了
大奖。这种现象发生在每个头部主播的工作室中。

宁波亮剑互娱影视有限公司作为一家成立满两年的
MCN机构，旗下已经培养了十几个淘宝主播，据其电
商运营副总朱敏介绍，虽然公司目前规模还不大，主播
的粉丝量也暂时无法和头部主播媲美，但是，每周他们
收到的商家样品寄件也会有五六十款。

和多数MCN机构与主播的审核流程一样，亮剑会
先要求有意向的商家提交一份表格材料，表格内容涉及
店铺名称、产品链接、平时价格、最低价格、直播价
格、佣金比例、产品亮点、库存等多个信息。除了一些
特定产品需要专业资质证明外，对机构来说，目前他们
能够找到的最权威的评判标准就是商家淘宝店铺的
DSR与产品已有评价。

所谓淘宝DSR，即卖家服务评级系统，该系统是
衡量店铺服务水平的最重要指标，其数据起伏也是由已
购买商品的消费者主导。

如果商家的商誉得到认证后，机构就可以要求商家
寄样品，接受实物检验。对于实物的考核主要在其包装
以及副作用的深入了解上，通过考核的产品会被分发到
适合的主播处。

“像李佳琦、薇娅这样的头部主播在选品把关上有
条件付出更多的人力物力，他们的选品周

期都会在一个月左右，因为找他
们的商家实在太多了，佣金多
少对于他们的最终选择并没有
太大影响。只要在一个合理
范围内浮动，最有可能入选
的产品应该是符合他们直播
间特色或者直播主题的商
品。”朱敏解释道。

据记者了解，宁波一家
电商公司就有幸搭上过“淘
宝直播一姐”薇娅的顺风
车，他们提供的佣金是10
万元，而像亮剑旗下的主
播，目前佣金在 500 元到
2000元不等。这个价位在朱
敏看来，都还是很符合当前市
场行情的，并且在现有条件
下，浮动不会太大。

李佳琦“不粘锅事件”在
各大平台传播后，也有许多宽容
的网友认为，这件事很难独断定
义为品控问题。毕竟这个品牌的
锅，受众好评度一直挺高，并不
是第一次出现在李佳琦直播间里，
小助理操作不当可能是重要原因。
朱敏也认为，在直播里做实验一

直是提高转换率的好办法，这
次意外“翻车”，团队内部的
原因应该更多，比如操作人员
专业性不够等等。

幕后的选品机制

“网红带货”规范路在何方？


